

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.

Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas una anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE. Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

Seccion editorial.

LA ESTEREOSCOPIA.

Hace algunos años que el público tiene en sus manos un instrumento mágico, maravilloso. Salido del gabinete del físico, ha obtenido el derecho de ciudadanía en todos los salones, siendo objeto desde luego de una acogida inteligente é ilustrada. Hablamos del estereoscopio, ese admirable aparato que reúne al plano ordinario del dibujo la ilusión del relieve, que le da por sí solo la vida y la realidad de los objetos naturales.

Diffícil es encontrar hoy una persona que no haya usado, mas ó menos el estereoscopio con tanto placer como sorpresa por la verdad de las imágenes que presenta, y que maravillada con resultados de tanto prestigio, no se haya preguntado la causa ó razón de ello. El espíritu humano manifiesta siempre una ardiente curiosidad por todas las cosas de la naturaleza, y cada cual procura reducir á la práctica esta célebre divisa: *Reverum cognoscere causas*. Por lo tanto creemos que tengan interés en conocer la causa de ese fenómeno misterioso. Y vamos á exponer el origen, el principio y el uso del estereoscopio, del modo mas breve posible. Dos descubrimientos recientes, que han ensanchado los horizontes de este instrumento, dan á este estudio un interés particular de actualidad.

Un sabio inglés, Wheatstone, descubrió hace algunos años una no-

table teoría de la visualidad. Según él, cada uno de nuestros ojos ejerce una acción diferente en el modo de ver; cada uno percibe una imagen distinta de la que ve el otro; y la sobreposición de estas dos imágenes es la que produce en el cerebro la ilusión del relieve. Esta teoría es conocida con el nombre de *teoría de la visualidad binocular*, y desde un principio sirvió para deducir conclusiones y esperiencias importantes. En efecto, desde el momento en que es indispensable para producir la ilusión del relieve, la sobreposición de dos imágenes diferentes, transmitidas cada una á cada uno de los ojos, bastará mirando á un objeto saliente el crear un ojo para que aquella ilusión desapareciera. Este es un hecho del que cada cual puede cerciorarse comprobando la poca limpieza con que percibe los objetos á que está interesado cuando los mira con un solo ojo, interin que, si abiertos los dos, lleva la mano sin equivocarse jamás, vacila cuando uno de ellos está cerrado y no puede apreciar bien al principio cual es la verdadera distancia á que se encuentra de los objetos.

Para llegar al mismo resultado, púedese tambien practicar un sencillo experimento. Clávese muchos piquetes uno al lado del otro, y míreles con un solo ojo á través del agujero de un soplar (abatigo circular de cocina con mango) de modo que no se vean los extremos de dichos piquetes, y será imposible determinar cual sea el primero, porque habrá desaparecido el relieve. Si las bases y las puntas de dichos

piquetes estuvieran visibles, se habría conocido el primero, gracias á la perspectiva, la cual no debe confundirse con el relieve. Este principio, por Wheatstone, y reconocido, tardó aquel muy poco en imaginar el estereoscopio. Concibió, que tomando dos dibujos exactamente iguales, pero tales que parecieran una perspectiva diferente, se reflejarían por medio de espejos las dos imágenes de ellos, en términos de que resultasen sobrepuestas, dirigiéndose cada cual á un ojo, y los dibujos aparecerían embellecidos con toda la ilusión del relieve. La esperiencia confirmó esta teoría. El estereoscopio así construido, es poco conocido; encuéntrase solo en el gabinete de los físicos, bajo el nombre de estereoscopio de reflexion.

En tal estado habría sido un instrumento admirable, pero sin alcanzar el triunfo de la popularidad. Felizmente algunos años despues, introdujo M. Brewster una elegante modificación. Al principio de reflexion sobre espejos, substituyó el de la refraccion á través de prismas de cristal. De este modo cambió la forma y disminuyó el volumen del instrumento, que desde entonces fué de cómodo y fácil uso. Tuvo además la dicha de ser comprendido por uno de los mas hábiles artistas, Mr. Julio Dubosck, y este fué el primero que construyó un estereoscopio. A él pues debe M. Brewster la popularidad de que goza hoy su aparato.

El estereoscopio, tal como se construye hoy generalmente, está formado por una caja muy semejante

á los estuches donde se guardan los anteojos grandes de teatro. Delante se encuentran dos aberturas, con sus correspondientes prismas ó cristales ópticos; interiormente una tablita dividida á lo largo la cajita en dos compartimientos iguales. Contra el fondo se colocan dos pruebas ó dibujos exactamente iguales, que se miran aplicando los ojos á los cristales ópticos. Cada uno de ellos responde á una de las pruebas ó grabados y á cada uno de los ojos del observador. ¿Qué sucede entonces? Cada una de las pruebas transmite la imagen al prisma correspondiente; esta se refracta bajo cierto ángulo igual para ambos prismas de suerte que ambas se sobreponen dando lugar á la ilusión del relieve. Cualquiera dibujo ó grabado es útil para producir este efecto, pero nada es tan conveniente como las estampas fotográficas. Su exactitud de reproduccion y el menor encargo particular que presentan en aquel caso, las hacen muy usadas y preferidas á todas otras, pudiendo decirse que la estereografía y la fotografía están hoy íntimamente ligadas, y que sería muy difícil comprender la existencia de la primera sin el auxilio de la segunda.

Tal es el principio del estereoscopio. No es necesario recordar dos admirables aspectos, que presentan esos retratos vivos, esos dibujos infinitos que presentan á la vista. El efecto es prodigioso, y si algun seprache puede hacerse con el instrumento, es precisamente el de que exagera alguna vez ese efecto, dándole proporciones demasiado grandes.

FOLLETIN 10

UNA LECCION SOCIAL.

Continúa ion.

Esta vez Alberto habia del ramo de violetas del lazo misterioso que unia su vida á la de la condesa, de su aislamiento de su tristeza, de sus locas esperanzas... Cualquiera se hubiera engañado, creyendo que su emoción era fingida. Que joven de veinte y siete años no tiene un poco de locura, al hablar de amor, cuando excitados los nervios por las vibraciones de la orquesta, embriagados por una atmósfera perfumada, lleva en sus brazos una mujer joven y bella?

Esa noche estaba hermosa Leonia: sus mejillas tenían el tono delicado de las rosas que ornaban sus cabellos; su talla doblábase muéltamente apoyándose en el brazo del caballero; aprovechaba el movimiento rápido del vals, para saborear, sin parecer oírlos, las palabras de Alberto. Sin embargo, en un intervalo de

reposo creyó necesario pedirle su ramillete.

Alberto le dirigió una mirada triste. —Mañana lo tendreis, señora, respondió con voz casi ininteligible.

Continuó el vals, Alberto permaneció triste silencioso y respetuosamente frío. Esta manobra era hábil. Al día siguiente Leonia batió tres veces con Alberto que se volvió á llevar el ramillete. Tuvo la felicidad de acordarse de que en su infancia habia conocido á un primo del Sr. de Nerandol, establecido en Normandía, con lo cual pudo bailar muéltos suficiente para hacerse presentar al conde. Ocho días mas tarde sabia las horas en que habia seguridad de hallar en su casa á la condesa sin su marido.

Cuando al cabo de seis semanas Leonia marchó de Vichy para ir al departamento de Landes, donde el conde poseía bienes considerables, habia contestado veinte veces á biras tantas cartas de Alberto bajo el pretexto de prohibirle que le escribiera otras, le habia dejado algunos guantes y varios lazos de cinta y hasta le habia dado voluntariamente flores que se habian marchado

sobre su pecho.

La condesa se fastidiaba terriblemente en el tiempo, las cartas de Alberto fueron su única distraccion, persuadióse facilmente de que era amada y cumplió los dias que le faltaban para ir á París. Volvió á ver á Alberto con alegría, y alzó sus latidos como músico y poeta. Alberto entró en la alta sociedad y tuvo gran éxito.

VII.

Una princesa italiana, célebre por sus aventuras, hizo al Sr. de Lanveur el honor de distinguirlo y le dio la posesión de Leonia la importancia que adquiere inmediatamente lo que es disputado. Alberto supo aprovecharse hábilmente de ese capricho sin prestar mucha atencion á las insinuaciones de la verdad italiana. Sin embargo, al cabo de tres meses no estaba mucho mas adelantado que el primer dia y las cosas hubieran mudado asi largo tiempo si no se le hubiera ocurrido al conde de Nerandol prohibir á su mujer sus largas conversaciones con el Sr. de Lanveur. Ese acto, de autori-

dad, exasperó á Leonia. El aspecto del fastidio volvió á aparecersele y escribió á Alberto para anunciarle la terminacion del vals. Leonia se acordó de que respiraba rebajas. Alberto no se movió mucho leyendo la noticia. Veía á Leonia en su cuarto; esperaba hace tiempo estas peripecias. En seguida escribió cuatrocientas páginas á la condesa. En su despedida á la Sr. de Nerandol y á ella existencia.

Cuando Leonia recibió la carta de Alberto se hallaba en el departamento de Landes rompió precipitadamente el vals y recorrió la escultura con una atencion que no se presta á los ojos de su amiga. Después guardó la carta; pero era evidente que su imaginacion habia estado á cien leguas de lo que hablaban incapaz de disimular por mucho tiempo, escamó de pronto, mirando fijamente á la Sr. de Servin. —Soy á los diez años de edad de las mujeres, ¡Amor! ¡Amor! Y él me escribe, que va á matarse si no voy á su casa.

—Por Dios! No voyas, contestó Clara; piensa en tus deberes.

—Mis deberes! ¿reposo á Leonia con

Falta aun, sin embargo, algo al estereoscopio. Un campo mas vasto, una manera de mirar mas facil y menos fatigosa. El fin está buscado; faltaba perfeccionarlo, y dos sabios distinguidos lo han logrado últimamente.

Mr. Claudet, francés, establecido en Londres, ha inventado un aparato por medio del cual dos pruebas fotográficas idénticas, orientadas bajo cierto ángulo, reproducen cada una su imagen sobre un espejo raspado. Allí se sobreponen ambas imágenes y forman la completa ilusión del relieve.

Este aparato, cuya construcción ha conseguido Mr Claudet a fuerza de largas y muchas investigaciones teóricas, presenta grandes ventajas sobre el estereoscopio ordinario. El estereomonoscopio (el lector nos perdonará tan barbaro nombre) puede dar efectivamente imágenes de relieve de grandes dimensiones, al mismo tiempo que permite a muchas personas el mirar a la vez. Además evita el cansancio que experimenta todo observador despues de usar durante algun tiempo aquel instrumento.

Mr. D. Almeida, profesor en el liceo de Napoleon, ha resuelto del modo mas elegante otro problema mas general aun. Este hábil fisico se ha propuesto proyectar sobre un grande soplador de los citados una imagen que pueda ser vista estereoscópicamente por todo un auditorio reunido en un vasto anfiteatro. Para tocar este resultado ha encontrado dos medios: nos limitaremos a indicar el mas facil.

Toma dos pruebas fotográficas idénticas y las proyecta sobre el soplador del modo usual, como se proyectan los dibujos de la linterna mágica, y despues las orienta de tal modo que ambas imágenes se sobreponen sobre el soplador. El dibujo es entonces muy confuso, y los ojos, encontrando ambas imágenes a la vez, no descubren relieve alguno.

Pero si se coloca sobre el trayecto de una de las imágenes un cristal rojo, y en el de la otra uno verde, es evidente que la primera aparecerá roja sobre el soplador, la segunda verde, y la sobreposición

quedará formada por dos imágenes iluminadas ó coloridas diversamente. Si entonces coloca el observador uno de los ojos junto al vidrio encarnado y el otro delante del verde, acontecerá necesariamente que uno de ellos verá la imagen roja y el otro verde; y por consiguiente, recibiendo cada ojo una sola imagen de perspectiva distinta, se operará una notable ilusión de relieve.

Modificado en estos términos, debe hacer el estereoscopio verdaderos servicios, y es un mal el considerarle como un simple juguete ó como un objeto de entretenimiento. La proyección de los instrumentos y de las máquinas con su relieve delante de un auditorio numeroso, debe producir esperiencias mucho mas preciosas que todos los diseños ó dibujos ordinarios; y el artista no habrá consultado sin fruto y a costa de grandes trabajos y estudios el relieve estereoscópico de un dibujo que represente el objeto que trata de reproducir.

Seccion oficial.

—La GACETA del 9 no contiene disposicion alguna de interes.

D. José Maria Sanchez Bravo, Auditor de Marina honorario, Juez de primera instancia del distrito de la izquierda de esta Capital, etc.

Hago saber: como en este Juzgado y ante el infrascripto, se siguen autos para la subasta en venta de una casa número treinta y ocho, sita en la calle de Frias de esta capital, perteneciente a D. Cándido Lopez y Huertas, vecino de la misma, que ha sido relicada en la cantidad de veinte mil cuatrocientos reales vellon, bajo cuyo tipo he mandado abrir nuevo remate por ocho dias, y señalado para él el veinte del corriente mes en la Sala de Audiencia de este Juzgado. Las personas que quieran interesar-se en su adquisicion, harán sus proposiciones que les serán admitidas cubriendo el tipo de la retasa.

Córdoba diez de Noviembre de

cia. Esa hora habia llegado para Leonia.

—Comprendes lo que es mi vida? dijo, alzándose pálida y exultada. Saber que no existe mas que un sentimiento que embelere la vida y ahogarlo en mi corazón, no ser el primer pensamiento de nadie, ver agostarse mi hermosura; hallar los dias monótonos y largos; y sin embargo echar de menos cada dia que pasa, porque muy pronto no me quedará de la juventud mas que el recuerdo de haber vivido. Ese fué el cual he sacrificado todo, lo atrezo ahora. Sufrí demostando; era buena antes y ahora me he vuelto mala. Si encuentro una griseta del brazo con su amante, siénto transportes de rabia y quisiera anonadar su alegría y su belleza. Hé aquí mi vida; repuso Leonia despues de un momento de silencio, y cuando se me presenta la felicidad, ¿quieres condenarme a rechazarla?

—Pero te retrase la idea de enganar a tu marido? dijo Clara.

—¿Y crees tú que él no me habrá engañado o muchas veces?

—Soy mujer y amo, respondió Clara dulcemente. Aunque nunca he sufrido

mil ochocientos cincuenta y ocho. —José Maria Sanchez. —Por mandado de S. S.—Juan Manuel del Villar.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Los periódicos de Nueva York, con motivo de la terrible explosion de un depósito de pólvora en la Habana, dan pormenores muy completos, los cuales prueban que las primeras relaciones compendialas nada contenian de exagerado con respecto a los funestos resultados del suceso. He aquí los pormenores:

El 29 de setiembre, a las cuatro y media de la mañana, se ha verificado la explosion del arsenal marítimo de la Habana, que dominaba el puerto, y donde habia 450 mil libras de pólvora, muchos centenares de obuses cargados de metralla, bombas, balas, cohetes, etc. El sacudimiento ha sido horroroso. El aire, por algunos instantes, ha estado lleno de proyectiles de todas clases, hierro, plomo, piedras arrojadas a una enorme distancia del edificio, hasta la bahía, y entremezcladas de miembros humanos y de pedazos de carne. Habianse descubierto ya 28 cadáveres, y además el número de heridos llegaba a 105 de los cuales cuatro han exhalado el último suspiro apenas entraron en el hospital, adonde fueron llevados todos esos infelices.

Se podrá formar una idea de la violencia de la explosion por el solo hecho siguiente: tres cadáveres han sido hallados en los fosos del fuerte Atarés, a un cuarto de milla de distancia. Es una fortuna que ningun barrio halla sufrido averias.

Los 20 edificios que servian de depósito de azúcares, cuya mayor parte hace poco que estaban concluidos y los demás aun construyéndose, han sido enteramente arruinados por efecto de esta terrible explosion, y no queda sino una masa informe de piedras y de ladrillos. En fin, la conmocion producida en la máquina del Gas ha causado tales destrozos, que pasarán tres

personalmente, me ha indignado muchas veces la injusticia de los hombres para con nosotras y sus inicuas pretensiones al derecho de infidelidad; pero a pesar de todas las leyes y preocupaciones, crees que no es vergonzoso para una mujer colocarse en una posicion tal, que su marido pueda decirle: «No érais nada; nada tenais. Adquiristeis por un juramento voluntario el derecho de llevar mi nombre y partir mis riquezas; hoy violais ese juramento, y sin embargo, no por eso dejais de conservar mis títulos, mis carruajes y mis joyas.»

—Es verdad, dijo Leonia con amargura: eso pare a un robo. ¡Hay derecho para exigir fidelidad a una mujer a quien se compra tan caro! ¡Pues bien! Arrojaré mi librea de esclava y volveré a tomar el derecho de ser una criatura humana, el derecho de amar y de vivir!

—¿Qué dices! ¿Y estas segura de que el hombre a quien amas llevará sin repugnancia juntamente contigo el anatema del mundo? ¿Estas segura de que te ama lo bastante para encargarse de toda tu vida?

Leonia callaba y bajaba la cabeza.

meses antes que la ciudad vuelva a estar alumbrada como antes. Casi todas las casas de los barrios inmediatos han recibido mas ó menos daño; algunas hay casi del todo deruidas; entre otras la que ocupa don Domingo Aldama, que hace frente al campo de ejercicios militares; la casa de don José Maria Bonelli, y el edificio de la sociedad real y económica.

ESTRANGERAS.

—Tenemos a la vista una carta de Méjico, fecha 3 de Octubre, en que manifiesta el comunicante, persona de posición y recto criterio, que no es fácil prever el desenlace, critico por mil títulos, de los acontecimientos que agitan y desolan aquel pais. Si se fuera a hacer una pintura de los hechos bárbaros y crueles que han tenido lugar, no bastarian diez resmas de papel para poner a nuestros lectores al tanto de ellos. recientemente en Querétaro han asesinado en su hacienda a un abogado muy apreciado en todo el pais, y sobre todo en Méjico. Los llamados constitucionales (rojos) asaltaron la referida hacienda con el pretexto de recoger las armas por orden del general en jefe de Puebla; ninguna resistencia le hicieron los peones, y al momento principiaron a saquear la casa, recoger los caballos y buyada para llevarse los; ya se iban con todo lo que pudieron recoger, y sin que nadie les diese motivo, revuelven, prenden fuego a los graneros, y mientras el infeliz licenciado estaba con su señora, joven de diez y seis años, contemplando su ruina en la azotea, aquellos bandidos, suben al momento que los ven, atropellan a presencia de su marido a la infeliz niña, y por último fusilan a aquel en presencia de ella. De estos hechos se suceden con frecuencia, sin contar los asesinatos perpetrados en ancianos y niños con la mayor sangre fria.

El 15 de Setiembre por la noche, víspera del dia en que se celebra en Méjico el aniversario del grito de independencia dado en Dolores por el cura Hidalgo, se descubrió una conspiracion sumamente ramificada por toda la ciudad. El

—Es decir, repuso Clara, que ni aun sabes si eres amada del hombre a quien quieres sacrificar tu dignidad, tu conciencia: ¿estas segura de amarlo?

—¡Amar! ¡Amar! dijo Leonia. Es cierto que lo que siento ahora no se parece a mis ensueños de quince años, ni a las devorantes pasiones que describen las novelas; pero al fin tengo un interés en la vida; deseo, temo, sufrí, espero; me separó del vacío y de la nada...

—Te aburras menos; eso es todo: quita las irritaciones que causa el obstáculo, las emociones del misterio, la curiosidad de la felicidad, y no quedarán del sentimiento que crees experimentar mas que el remordimiento y la vergüenza, si sucumbes.

—Tal vez! dijo Leonia con desaliento.

—Escribe a ese joven que no itas a verla, que quieras romper toda relación con él; que te vas mañana a Italia, y parte sin aguardar respuesta, dijo Clara con decisión.

—Pero ¿y si se m...?

—Crees seriamente en eso?

—No. (Se continuará)

plan era horroroso, y si bien difícil su ejecución por las dificultades que tenían que vencer, puesto en planta se hubieran contado miles de desgracias. Consistía aquel en que mientras en la noche del citado día se repica, tiran cohetes y cañonazos, confundirse con los vítores, penetrar en el palacio y asesinar al presidente y ministros; en seguida los de los barrios bajos, provistos de puñales, pistolas y escalas asaltar 207 casas que estaban en lista, la mayor parte extranjeras, y si hacían resistencia, quemarlas y asesinar a todos los que se encontrasen de puertas adentro. En el teatro habían proyectado apagar el gas, y por la tronera de la lucerna arrojar seis granadas de á 24, que al efecto se encontraron allí, una en el palco de las autoridades, y por último otras seis debajo del sollado. El depósito que se les recogió fué de dos mil pesos en plata, tres mil en oro, unos papeles con cifras, dos cajones con grandes pedernales, tres mas de pistolas de dos tiros, y un carro que se cargó con las escalas.

El 24 fueron ahorcados los asesinos de nuestros compatriotas de San Vicente. Concurrió infinidad de gente, y sobre todo franceses y españoles. Si bien movían a compasión, sus crímenes los hacían acreedores á sufrir la pena impuesta.

El 3 de Octubre, fecha de la carta que vamos extractando, se recibió en Méjico un parte telegráfico fechado en Querétaro á las diez de la mañana, en que se participaba al presidente que las tropas del gobierno, al mando del joven general Miramón, alcanzaron á los blues (constitucionalistas de la frontera del Norte) mas allá de San Luis de Potosí, los derrotaron completamente, quitándoles 34 cañones y 112 carros de parque, etc. Aún se carecía de pormenores de la acción.

Tenemos á la vista el estado del comercio y navegación de la Gran Bretaña, correspondiente al pasado mes de agosto y publicado por la dirección del comercio. El valor de las exportaciones de productos ingleses durante el citado período ha sido 11,134,000 libras esterlinas, en los cuales figuran 2,926,928 en tejidos de algodón y 851,216 en algodón hilado, que son los guarismos mas altos de todo el catálogo. En el correspondiente mes del año pasado, estos dos artículos eran respectivamente 2,505,922 y 832,883; y en el mismo mes del 56 no pasaron de 2,583,523 y 768,242. Los puntos en que mas ha crecido la importación de estos dos ramos han sido Portugal y Gibraltar.

Los tejidos de lino suman 344,175 libras esterlinas y la hilaza 168,750. Los tejidos de lana 239,962. Los de mezcla 380,108. La lana en bruto 112,068. Otros géneros de lana como cisteria, medias etc., 379,271. Lana hilada 307,344.

Entre las importaciones notamos, libras de café, 7,444,315; azúcar, 821,840 quintales; vino, 531,091 galones, aguardiente y ron, 818,146. Durante el referido mes han entrado en los puertos de la isla, procedentes de los extranjeros, 3,834

buques ingleses con 919,798 toneladas, y han salido de aquellos con destino á estas 4,397 con 988,998.

En la navegación costanera, las entradas han sido 15,398 buques con 1,351,330 toneladas, y las salidas 13,515 buques con 1,384,455.

Las importaciones de metales preciosos, desde el 1º de enero hasta el 31 de agosto han sido en oro, 15,891,384 libras esterlinas, y en plata, 4,534,894, total 19,926,278. Las operaciones han sido: en oro, 8,518,122 libras esterlinas, en plata, 4,923,296, total, 13,445,418.

—Escriben de Luxemburgo: En el canton de Laroche, un niño acaba de sucumbir á largos y crueles dolores de cabeza. En el momento en que el infeliz espiraba, catorce gusanos salieron de sus oídos.

—Es probable que á la fecha en que escribimos, se hayan sacado en Londres pruebas fotográficas á vista de pájaro. Mr. Nadar hizo el Domingo 27 del mes último, en el globo de Mr. Gordan, una ascension preparatoria, en la cual estudió las condiciones de ejecución que pueden asegurar el éxito de esta primera tentativa de fotografía. El Domingo último pensaba hacer, si el estado atmosférico no le impedía (en el Hipódromo), la primera prueba de fotografía que hasta ahora ha sido ensayada de esta manera. Todo hace creer que no tardaremos en ver por nuestros propios ojos el aspecto que ofrece la tierra contemplada desde las nubes.

—La aparición del cometa en Egipto ha causado allí mucha sensación. Durante varios días se suspendieron todas las transacciones, por creer sus habitantes que iba á suceder alguna terrible calamidad.

Gaceta.

—TERREMOTO.—De gran duración fué el que ayer se experimentó en esta capital pocos minutos antes de las ocho de la mañana. Sus oscilaciones de Norte á Sur fueron bastante violentas, pudiendo asegurarse que ha sido el mayor que se ha conocido en este siglo. Sin embargo, no sabemos hasta ahora que haya ocasionado desgracia alguna, ni destruido ningún edificio.

—PRESUPUESTO. Según tenemos entendido se recibió anteayer en esta Capital el presupuesto municipal de este año, aprobado en todas sus partes excepto en la de la obra proyectada de ja traida de aguas procedentes de los veneros de Oja-maimon, para cuyos costos se destinaba el ochenta por ciento de los bienes de propios.

—LA OREMOS.—La empresa del teatro de esta capital ha cerrado ayer su ajuste con la primera tiple Doña Felisa Hernandez, procedente de los teatros de Cadiz.

—PASO.—La empresa del ferrocarril ha adquirido ya los terrenos necesarios para llevar á efecto la cesion que contrató con el Excmo. Ayuntamiento de esta Capital, por la cual quedará un paso de tres

calles paralelas y lindante á lo largo con toda la estación. Creemos que sería sumamente conveniente aprovechar para la esplanacion los meses de Diciembre y Enero, á fin de que la plantacion de árboles no se atrasara en un año.

—COMO YO HAY MUCHOS.—Cuando llego á la calle de Abrazamos, á la de Capuchinas y algunas otras, su estado veo, y por salvar mis piernas, exclamo «vuelvo!»

—HISTORIAS.—No me des mas tristezas ni mas pesares, que derraman mis ojos llantos á mares. Y es contrabando ver á un hombre con barbas siempre llorando.

—A mi de qué me sirven mundo y placeres, ni que haya en todas partes muchas ingeres. Ninguna quiero, que por una tan solo, por un número.

—Asi anoche á sus solas, triste decia el mozo mas valiente de Andalucía. Su valor fiero el amor poderoso redujo á cero.

—MATERIALES.—El 15 del actual á las 12 de la mañana se subastan en las oficinas de este Gobierno de provincia los materiales existentes en la casa núm. 15, plazuela de las Tazas.

—GACETILLA FASTIDIOSA.—Hé aqui una excelente clasificación de lo que llamamos fastidio, y de que todos poco mas ó menos hemos probado algo en este mundo.

—«Cuando el español se fastidia, canta. Cuando el inglés se apodera del inglés, se ahorca.

—Cuando el alemán se desespera, se emborracha.

—Cuando el francés se aburre, disputa. Cuando el ruso se fastidia, se duerme.

Una mujer aburrída dá celos á su amante; un poeta con spleen habla mal de los de su oficio; un ministro fastidiado, se divierte creando cesantías; un gran señor ruso, haciendo azotar á sus siervos; un pobre, fumando; un pintor, pintando caricaturas; una vieja, entregándose á sus recuerdos, diablos risueños y sarcásticos de su pasada juventud.

El fastidio es un dolor moral, cuyo origen no es conocido. Puede uno ser rico, amado, apreciado de todas las gentes y querido del vulgo, puede gozar de todos los dones de la fortuna, y sin embargo, fastidiarse como la mas infeliz de todas las criaturas de la tierra; mas todavía, porque el fastidio es la enfermedad de los dichosos. Es un aire que se cuele en el alma y la constipa; que pone ante nuestros ojos unas antiparras negras, para que todo lo veamos de este color: que nos hace desear la muerte en medio de los placeres de la vida, y que, sin hacernos sangre, nos asesina en silencio.

—Cuando uno está fastidiado, no hay mas que cerrar los ojos y decir: *rueda la bola!* La Bola del mundo rueda; y mas ó menos tarde vuelve la perdida alegría del corazón.

—INDUSTRIA MINERA.—Ha sido admitida la designacion de cuatro pertenencias de la mina de carbon titulada: *San Pedro Alcántara*, sita

en el arroyo de la Juliana, término de Belmez.

—PRECAUCIONES.—En el núm. 186 del Boletín oficial de esta provincia se publican por el Sr. Gobernador de la provincia varias disposiciones superiores, que tienden á evitar la venta y uso del opio adulterado.

—LA TITELAR.—Esta compañía de seguros cuenta hoy un capital de 396,640,041 rs., correspondientes á 54,027 suscripciones. La compañía lleva comprados títulos por valor de 163,331,000 rs.

Recomendamos á nuestros lectores el anuncio que insertamos en su lugar.

—INVENTO.—Un industrial ha inventado unos colchones sobre los cuales podrá emprenderse un largo viaje. Este colchon, en vez de llenarse de lana, se forra únicamente de corcho; de modo que cuando un buque esté en grave peligro, los pasajeros no tendrán mas que echar su cama al mar, y formando un mástil con la armadura de la cama y una vela con la ropa de abrigo, podrán tenderse tranquilamente como en una cuna que se columpia sobre las aguas. Dicese que se han hecho algunos ensayos en el Sena, y que han dado felices resultados. Pronto saldremos de dudas, puesto que dos artistas, Horacio Vernet y Durand Grager, quieren hacer de este modo un viaje de Calais á Dover. Al efecto están ya preparados en el puerto de Calais varios colchones de la nueva invencion. Acompañará sin embargo á los atrevidos navegantes un vapor dispuesto á prestarles auxilio, si el ensayo no saliese tan á gusto como se desea.

Boletín religioso.

Hoy, *S. Martín, papa y mártir.*

S. Martín nació en Umbria. Elevado á la suprema dignidad de la iglesia tuvo mucho que hacer contra los hereges, apoyados entonces por los principes seculares. Salvó Dios del inminente riesgo en que se vió de ser asesinado habiéndose celebrado en la Basílica de Sta. Maria de Roma. Conducido respectivamente el Sto. Pontífice á Constantino-pla, fué desterrado al Casosgo donde murió á los seis años de su consagracion. Su cuerpo se venera en Roma.

Hoy reza la Iglesia del mismo sacro, con uno semidoble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la hermita de Ntra. Sra. de la Aurora.

—En la iglesia parroquial de Santiago, á las oraciones, continúan los ejercicios del mes de las Animas.

—Los asociados á la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Ntra. Sra. del Pilar, en Jesus Nazareno.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andres, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Beien y Pastores, San Acazar Viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y corona de los Dolores.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS
Bolsa de Madrid del 8 de Noviembre.
Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba...

FUERA DE LA ALHONDIGA.
Trigo de 18 40 1/2
Cebada de 20 45
Trigo de 20 45
Cebada de 20 45

Rambla y Montemayor. Entre todos los dias de las 3 de la mañana. Ser despacha todos los dias a las 12 y a las 2 del dia.

LA SIERRA POR ESPER. Entre todos los dias de Lunes, Miercoles y Sabados...

AVISOS.
A LOS PARIENTES.
Los Diputados administradores de las Obra-pias de la Santa Iglesia de esta ciudad.

Hacemos saber: que debiendo proceder nuestro Ilmo. Cabildo, como Patrono de la Obra-pia familiar de Fernan-Sanchez Castillej, a la provision de una Beca fundada por el mismo para estudiar Teologia...

VENTA. En el café de S. Fernando se ha recibido el rosalchichon de Arle, y queso de Gruller, y de plato, cosa muy superior y a precios arreglados.

CON REAL PRIVILEGIO

CONCEDIDO POR S. M. LA REINA DE ESPAÑA A D. JUAN POYLO.

Cerillas higienicas y de seguridad con fosforo amorfo.

Presento al publico con la mayor confianza mis Cerillas higienicas, convencido de que al elaborarlasy he puesto en este Reino un sistema de fabricacion que todo el mundo sabrá apreciar.

Con ellas se ha logrado la destrucion completa de los graves inconvenientes que llevan consigo los fosforos ordinarios...

Fueron tantas, repentinasy sucesivas las veces que se reprodujeron las tragedias de ambos generos, que llamaron la atencion de la autoridad...

En el vecino imperio, entre una multitud de otros sucesos, han sido la causa de la explosion de una fabrica de polvora y de resultas han perecido numerosas personas...

Se podrian enumerar muchos otros casos deplorables, unos hijos de la imprevidencia, otros de pensamientos y proyectos criminales...

Dejare en el silencio otros acontecimientos ocurridos en varias familias, que han perdido sus hijos por haber tenido a su disposicion fosforos venenosos...

Las Cerillas higienicas, no tienen ningun de los sobredichos inconvenientes. Ellas no son venenosas, y para encenderlas, se precisan dos condiciones...

Para la elaboracion de dichas Cerillas, me he valido de la fabrica de D. Jose Yurrita en Tolosa (Guipuzcoa), formando con el una Sociedad bajo la razon de D. Jose Yurrita y Compania...

INSTRUCCION.

La raspa o pintura, que llevan las cajas en sus bordes, es suficiente para gastar dos veces, cuando menos, el contenido de ellas...

Nuestras Cerillas higienicas no deben venderse al publico a precios mas caros que las ordinarias...

Habiendo fabricado varias personas cerillas de esta clase, sin los conocimientos necesarios, causando por su mala calidad, perjuicios al invento...

Capsulas peruvianas de Borrell.

Las gonorrhéas, purgaciones, y las leucorreas flujo blanco, se curan en pocos dias por medio de este medicamento el mas pronto, seguro y agradable...

CALENDARIO para el

Obisporio de Córdoba correspondiente al año de 1859, arreglado a los calculos astronómicos del Observatorio de S. Fernando...

TEATRO.

Ruñcion 29 de abono para hoy. La Comedia en 4 actos Miguel y Cristina. La Zarzuela en 2 actos El Postillon de la Rioja...

Caja de ahorros sobre el 3 por 100 español. LA TUTELAR, COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA. DE SEGURIDAD SOBRE LA VIDA. Y BAJO LA PROTECCION DEL GOBIERNO DE S. M.